

PRÓLOGO

POL MORILLAS

Director de CIDOB

El *Anuario Internacional CIDOB* llega a su trigésima cuarta edición en un contexto internacional especialmente convulso. A la sucesión de crisis globales de las últimas décadas se suma una dinámica de creciente rivalidad entre las grandes potencias y un incremento de los conflictos internacionales, que nos sitúa en el pico más alto de conflictos activos desde la Segunda Guerra Mundial. El panorama actual revela las limitaciones de las instituciones multilaterales que sustentan el orden actual, a las que nadie parece proponer alternativas viables. Una actualidad internacional protagonizada por actores de diversa naturaleza –naciones, ciudades, corporaciones, colectivos e incluso individuos con influencia– y que impacta en nuestro día a día, porque como nos recuerda Christoph Heusgen, presidente de la Conferencia de Seguridad de Múnich en el presente *Anuario*: «ya no existen desafíos locales. Hoy todos los desafíos son globales».

Con el *Anuario*, CIDOB presenta las principales claves de la actualidad internacional. Este año hemos seleccionado tres temas que merecen un análisis en profundidad. El primero es la emergencia del Sur Global que, pese a su relativa indefinición en cuanto al término, se postula como entidad aglutinadora en un contrapeso a los valores y principios promovidos por Occidente, y reclama tener voz propia en la conformación de un nuevo modelo de gobernanza global. El segundo gran tema es el auge de la derecha radical en Europa, y en otros muchos países y regiones del mundo; una ideología que consigue que se normalice su agenda, adhiriéndola al centro del debate político. Finalmente, abordamos la denominada «era de la inseguridad», que se manifiesta tanto en el plano físico como en el emocional o psicológico, y que está alimentada por los desequilibrios de la globalización económica, las desigualdades, la revolución tecnológica o el temor ante el cambio climático, entre otros factores. A sabiendas de que, por lo general, los análisis internacionales tienden a dibujar escenarios catastrofistas que enfatizan el conflicto y la violencia, queremos acompañar nuestra reflexión con propuestas constructivas, con el

fin de imaginar nuevos futuros y narrativas que nos liberen de la angustia que alimenta a los extremismos y al descrédito de la democracia.

En esta aspiración constructiva se incorporan a esta publicación formatos como las Conversaciones CIDOB, presentadas en vídeo y en el tradicional texto redactado. Otra característica del *Anuario Internacional CIDOB* que se ha pretendido mantener y potenciar es la diversidad de voces y perfiles que nos acompañan cada año, que buscan tener en cuenta la pluralidad de visiones del mundo. Además, y desde hace ya cinco ediciones, el *Anuario* mantiene la convocatoria de artículos dirigida a estudiantes y analistas menores de 30 años, con el objetivo de dar protagonismo a voces jóvenes y fomentar visiones renovadas de la realidad internacional. Esta convocatoria sigue creciendo en número y nacionalidades de los participantes, una tendencia al alza año tras año.

Como novedad importante de la presente edición, se ha incorporado un cambio en la cabecera, que, por primera vez, mostrará el año entrante y no el de publicación, que era la práctica habitual en los Anuarios precedentes. Hace tiempo que el *Anuario Internacional CIDOB* dejó de ser una crónica del pasado reciente para situar su foco en las tendencias de más largo recorrido y de futuro. El año 2025 en la cabecera subraya precisamente este vínculo con el debate público de actualidad y prospectivo; responde al propósito de aproximarnos a una coyuntura cada vez más volátil.

El *Anuario Internacional CIDOB* está disponible, tanto en castellano como en catalán, a través de la nueva web de CIDOB (<http://www.cidob.org>) y la web exclusiva del *Anuario*, <https://anuariocidob.org>, donde se ofrecen todos los contenidos en acceso abierto del presente *Anuario* y de las ediciones anteriores. Nuestro objetivo es contribuir, desde diferentes ópticas y múltiples visiones del mundo, a una mayor comprensión de las dinámicas políticas y de las relaciones internacionales contemporáneas.

Pol Morillas, director de CIDOB

